

Académico Doctor Saulo Muñoz Delgado (1926-2007)

Por el Académico Doctor César Iván Varela Hernández
Secretario Academia de Medicina del Valle del Cauca

El Académico doctor Saulo Muñoz Delgado nació en la colonial ciudad de Popayán el 12 de noviembre de 1926, en el hogar formado por el abogado doctor Camilo Muñoz Obando y la señora Natalia Delgado Irigorri y falleció en Santiago de Cali el pasado 6 de mayo de 2007. Estuvo casado con doña Martha Bárcenas Isaacs de cuya unión nacieron sus hijos Claudia, Felipe, Santiago y Adriana Muñoz Bárcenas. La última década de su vida la compartió con doña Margarita Sandoval quien lo acompañó hasta el último momento.

En 1942 concluyó sus estudios de bachillerato en el Colegio Nacional de San Bartolomé en Bogotá. Al año siguiente ingresó a la Facultad de Medicina de la Universidad Nacional de Colombia recibiendo el título de Médico en 1949, y durante sus estudios fue monitor de anatomía (1944-1946) en la misma facultad. Realizó internado en la Clínica Santa Bárbara y en el Instituto del Seguro Social (1949-1952) y en la Clínica de la Policía de Bogotá (1952-1953). Cumplió con la medicatura rural (1953-1954) en la población de Guachetá (Cundinamarca), donde fue Médico Director Obstetricia y Ginecología en el Hospital San Antonio. En 1954 viajó a los Estados Unidos de Norteamérica donde se desempeñó como interno y residente asistente en el Hospital for Women de Maryland (Baltimore) hasta 1956.

A partir de 1956 inició su brillante trayectoria profesional, científica y académica en Santiago de Cali. Desarrolló con excelencia múltiples cargos, fue Director e Instructor de Residentes en la Universidad del Valle (1956-1958), Profesor Asistentes de Obstetricia y Ginecología en la misma universidad (1960-1965), Ginecólogo Cirujano del Instituto Colombiano



de Seguros Sociales y Jefe del Departamento de Obstetricia y Ginecología (1973-1975), Director de PROFAMILIA Valle (1976-1982), Profesor y Jefe del Departamento de Maternidad e Infantil de la Escuela de Medicina de La Universidad Libre de Cali (1975-1978), Representante Personal del Ministro de la Salud en el Grupo de Directores de Salud en el Departamento del Valle (1976-1983). Además fue Miembro del Comité de Promociones, Delegado Profesor ante el Consejo Directivo y Profesor de la Escuela de Enfermería de la Universidad del Valle, Delegado del ICFES, Delegado a la Asociación Colombiana de Facultades de Medicina, Vicepresidente de FECOLSOG, Redactor de la Revista Colombiana de Obstetricia y Ginecología, Jefe del Departamento de Obstetricia en el Hospital San Juan de Dios de Cali, Colaborador del Centro de Investigación de la OMS Cali, y Consultor para los Programas de PHIEGO (Programas Internacionales de Ginecología y Obstetricia) del Johns Hopkins University, entre otros.

Fue fundador y cofundador de catorce entidades: La Sociedad Vallecaucana de Obstetricia y Ginecología (1956), Sociedad Colombiana de Psicoprofilaxis (1959), IMPRE (1960), PROFAMILIA Valle (1970), Unimed (1972), Academia de Medicina del Valle (1973), Universidad Libre de Cali (1973), Sociedad Vallecaucana de Endoscopia (1975), Sociedad Nacional de Endoscopia (1975), SEMECIA (1980), Instituto Si Mujer (1982), Instituto de la Reproducción Humana (1983), Sociedad Colombiana de Sexología (1984), Sociedad Corpomédicas (1985), Centec (1986), Medilaser (1986) y Fundalaser (1986).

Su larga y fructífera trayectoria lo llevó a pertenecer a múltiples asociaciones de las que recibió diplomas como de La Asociación Colombiana de Facultades de Medicina, Colegio Médico de Cirujanos, Federación Colombiana de Obstetricia y Ginecología, Federación Internationale de Gynecologie Infantile et Juvenile de la que recibió Diploma de Honor, Sociedad de Obstetricia y Ginecología Santandereana, Academia de Medicina del Valle del Cauca, Academia Nacional de Medicina, Sociedad de Ginecología Pediátrica y Juvenil, Sociedad Colombiana de Fertilidad y Esterilidad, Federación Latinoamericana de Obstetricia y Ginecología. Recibió el Título de Maestro en Ginecología y Obstetricia en el XXI Congreso Colombiano de Obstetricia y Ginecología el 23 de marzo de 1998.

Asistió a incontables cursos, seminarios y congresos de ginecología y obstetricia en el país y en el exterior, en los que presentó diversos trabajos de investigación y publicó en revistas de la especialidad muchos de los trabajos en los que participó. En el año 2000 publicó el Libro COCA -Árbol del Paraíso Americano. Tesoro Precolombino-. Interesantísima obra en la que hace un recorrido por los aspectos históricos, culturales y farmacológicos de la coca, los beneficios que se pudiera obtener de ella como medicamento, y sienta las bases de la causa de la drogadicción, el manejo de la misma, el reintegro del drogadicto a la sociedad e invita a aunar esfuerzos en la búsqueda de la antidroga.

El Académico Muñoz Delgado desde la Dirección de PROFAMILIA Valle logró crear la conciencia de la necesidad y derecho a la planificación, poniendo al alcance de la comunidad los diversos métodos de planificación; los llevó al área rural y a todos los estratos sociales. Con la creación del Instituto de La Reproducción Humana desarrolló importantes avances que redundaron en beneficio de las familias que obtuvieron sus bebés probetas. Anecdóticamente, fue

en la Plaza de Toros de Cañaveralejo en diciembre de 1981 cuando el doctor Saulo Muñoz le propuso al señor Gary Ventolini iniciar las pruebas sobre la "fertilización in vitro" y la "transferencia de embriones", y así con un gran equipo de profesionales y auxiliares, tres años más tarde el 13 de octubre de 1984 nació en la Clínica de Occidente de Cali, Lady Tatiana, bajo los cuidados del equipo liderado por el doctor Saulo, y se constituyó en la primera bebé probeta en América latina y la doscientos ochenta y nueve en el mundo.

Su relación con la Academia de Medicina inició cuando fundó con los doctores Fortunato Aljure (f), Jorge Lega (f), Óscar Gutiérrez, Luis María Borrero, Carlos Alberto Acevedo, Rodrigo Guerrero, Emilio Aljure y Carlos Corredor, la Academia de Medicina del Valle del Cauca el 15 de junio de 1973 para dar continuidad a la Sociedad de Medicina del Valle del Cauca, y fue elegido como tercer presidente para el periodo 1980-1982. En 1975 inició su Membresía en La Academia Nacional de Medicina, y el 13 de diciembre de 2006, día en que hizo su última aparición en público, en el Gran Salón de Promédica, recibió del Académico Zoilo Cuellar Montoya Presidente de La Academia Nacional de Medicina, diploma y botón como Miembro Correspondiente de La Academia Nacional de Medicina. A pesar de los importantes quebrantos de salud que minaron poco a poco su ser, hizo todo el esfuerzo necesario para estar allí y recibir con su amable sonrisa la honrosa distinción. Aquella noche cuando le tomé las últimas fotografías pensé, en cómo es nuestra humanidad de frágil, tanta sabiduría y experiencia se irían, no era difícil presentir su pronta partida y el vacío que dejaría entre quienes tuvimos el honor de conocerlo.

Su hija Adriana (médica pediatra) nos recordó durante la eucaristía en su memoria el pasado 22 de mayo de 2007 en la Iglesia de Santa Filomena en Cali, administrada por Monseñor Alejandro Castaño, que cuando era niña pensaba que tenía muchos hermanos pues permanentemente en la calle, en el colegio, en el club, en la propia iglesia, cuando se encontraban con familias, el doctor Saulo le presentaba a los niños diciéndole "te presento un hijo"; cuando creció, entendió que ese sin número de hermanos que creía tener eran niños a los que su padre había ayudado a traer al mundo: así sentía a los hijos de sus pacientes, como familiares mismos, como hijos.

Dedicó su vida al servicio de la humanidad y en especial a las mujeres gestantes con ética, responsabilidad y sobrada devoción.